



Portrait d'Anne de Montjean, femme de Jean VII d'Acigné (dessin de J.J.Blain, d'après un original de François Clouet conservé au Musée Condé à Chantilly).

JEAN VII D'ACIGNÉ DANS L'ENTOURAGE DU ROI

Les seigneurs d'Acigné étaient des familiers des deux dernières duchesses de Bretagne. Quand elles devinrent reines, ils purent leur rester attachés et fréquenter la Cour royale. C'est ainsi que Jean VII d'Acigné devint gentilhomme de la chambre du roi François 1^{er} et fut nommé lieutenant général pour sa Majesté en Bretagne. C'est dire la confiance dont il fut honoré ! Jean VII, que l'on surnommait aussi Jean d'Acigny à l'époque, était ami avec René de Montjean, futur maréchal de France, dont il épousa la sœur Anne de Montjean (ou Montejean) peu avant 1530.

Lorsque François 1^{er} espérait séduire le roi Henry VIII d'Angleterre et s'allier avec lui contre Charles-Quint, il conçut une rencontre diplomatique entre eux en juin 1520 près de Calais, entrevue célèbre connue sous le nom de "Camp du drap d'or". En effet François 1^{er}, dans le but d'épater son hôte, s'était offert une tente brodée d'or doublée de velours bleu, d'où le surnom donné à cette rencontre qui dura quinze jours. Elle donna lieu à des dépenses folles en fêtes, tournois, repas raffinés, décors et vêtements somptueux, etc.

François 1^{er} s'était entouré de collaborateurs appréciés parmi lesquels se trouvaient Jean d'Acigné et René de Montjean. L'historien anglais Glenn Richardson nous dit qu'ils avaient été nommés tous deux "valets tranchants", appointés chacun à 400 livres tournois pendant la durée des festivités.

En temps de paix, le valet ou écuyer tranchant était un gentilhomme qui découpait les aliments à la table du souverain, le plus souvent il s'agissait de la viande : tenant la pièce de viande dans une fourchette de la main gauche, il la tranchait avec son épée tenue dans la main droite sans que jamais ses doigts ne touchent la viande. On peut facilement imaginer Jean VII d'Acigné servant le monarque anglais, car celui-ci était très carnassier et raffolait de viande.

Malgré l'honneur qu'eut Jean d'Acigné d'assister à cet événement fameux dans le camp du roi à Ardres (Pas-de-Calais), l'issue n'en fut pas heureuse. Le roi François 1^{er} eut la malencontreuse idée de provoquer Henri VIII à une lutte au corps à corps, qu'il remporta facilement contre lui en public. Vexé, le souverain anglais, de caractère ombrageux, ne conclut pas d'alliance avec la France. Pire même, il soutint Charles-Quint et envoya une armée attaquer le Nord de la France dès 1522. Il faudra attendre le XIX^{ème} siècle pour envisager enfin une entente cordiale !